



Raúl Domínguez
egresó de cuarto medio
con el Presidente Boric.

Era julio de 2022 y el Presidente Gabriel Boric terminaba una reunión con la Asociación Chilena de Municipalidades en el sexto piso de un edificio ubicado en calle Amanda Labarca. Antes de salir del lugar bajó al piso 5, donde funciona el Departamento de Fiscalización de la Subsecretaría de Telecomunicaciones. Su amigo de infancia Raúl Domínguez, por entonces jefe de esa división, lo esperaba para darle un abrazo.

Y también para que conociera a los funcionarios de dicha división. El mandatario se sacó fotos, conversó y ambos dieron cuenta de la estrecha amistad de infancia que se había forjado en el British School de Punta Arenas, una amistad que hoy se convierte en el hilo con el cual lo conecta al Presidente con el caso de mal uso de licencias.

El 23 de mayo pasado, Domínguez renunció a su cargo como jefe de la División de Políticas Regulatorias y Estudios de la Subsecretaría de Telecomunicaciones, luego de que a través de un informe de Contraloría saliera a la luz el caso de 25 mil licencias médicas que fueron utilizadas por funcionarios del Estado para viajar.

Entre los nombres figura el de Raúl Domínguez, quien, según el informe de Contraloría, "no ingresó a Chile el día en que finalizó su comisión de servicio internacional (5 de julio de 2023), sino que habría permanecido en Europa durante los días en que solicitó licencia médica (jueves 6, viernes 7 y sábado 8 de julio)", haciendo uso irregular de esta, para extender su estadía en Europa y comenzar la comisión de servicios con los días de feriado legal".

Fuentes al interior de la Subtel aseguran que Domínguez solicitó sus vacaciones contiguas a su viaje por trabajo a China y el Departamento de Gestión de Personas respondió que no se podía. Entonces, aplazó sus días de vacaciones y entre el viaje a China y sus vacaciones, presentó la licencia por tres días.

Dicha comisión de servicio mencionada se trató de una invitación a China por parte de la GSM Association, al encuentro Mobile World Congress de empresas líderes mundiales en telecomunicaciones.

Ese viaje tiempo después generó dudas al interior de la Asociación de Funcionarios de la Subtel y comenzó a tejerse una enredada historia que, para entenderla, es vital saber quién es Raúl Ignacio Domínguez Bastidas.

DOMÍNGUEZ: ORGANIZADOR EN EL SILENCIO

Nació el 11 de octubre de 1985 en Punta Arenas y salió de cuarto medio junto con Gabriel Boric Font. "Eran bien partners", destacan cercanos, testigos de la amistad que los unió y que reúne episodios, como charlas de política, lecturas sobre lo ocurrido durante el régimen militar y hasta una detención por rayar paredes que él mismo relata el 2014 a revista Sábado.

"Para hacemos notar, de puro cabros chicos, rayábamos. En Punta Arenas no había ningún rayado, nos parecía que nadie se cuestionaba nada. Ahí nos llevaban detenidos y nos pasábamos los tremendos rollos (...). Tomamente nos pusimos a hablar en inglés para que no nos entendieran lo que decíamos. Gabriel sabía que sus papás no lo iban a tomar bien, así que llamamos a los mios. El carabinero que nos pasó creer que nosotros, niños del British, saíramos a rayar paredes".

Cercanos al amigo del Presidente lo califican como un hombre de trato amable. Ya en el anuario de su colegio, lo definen como "un joven con mesura en su actuar. Este hombre se presenta como el organizador en el silencio. Sabe escuchar y sopesar las acciones y situaciones. Luego, está listo para la acción", se resumía sobre su personalidad. Se-

RAÚL DOMÍNGUEZ, QUIEN TUVO QUE DEJAR LA SUBTEL LAS ADVERTENCIAS DESOÍDAS SOBRE EL AMIGO DE BORIC que lo enredó en el escándalo de las licencias

El caso del exjefe de la división de Fiscalización de la Subtel, quien presentó una licencia médica para aprovechar un viaje por trabajo a China y luego continuar con sus vacaciones a Europa, era un comentario de pasillo en las oficinas de la Subtel hace meses. Hoy es el lamentable nexo que conecta al Presidente Boric con el caso de las 25 mil licencias mal utilizadas por funcionarios públicos. La amistad de Boric y Domínguez es el nuevo capítulo que mancha la gestión del mandatario. Al interior del ministerio señalan que hace tiempo había cuestionamientos a sus acciones. | MARTA ARRAGADA



Los amigos en un concierto de Pearl Jam en 2005.

gún sus compañeros, Domínguez era famoso por: "Las invitaciones en su casa (no precisa para estudiar)".

Estudió Ingeniería Civil en la Usach y hasta lo que hace unos pocos días se podía ver en su perfil de LinkedIn, su currículum incluye pasos por la Enap y la DGAC (Dirección General de Aeronáutica Civil), además de trabajos en empresas alemanas ligadas a las telecomunicaciones.

Lo cierto es que las competencias de su currículum no impidieron que Domínguez no cometiera la falta que, hace unos días, lo hizo perder su trabajo, borrar su cuenta de X y de LinkedIn y apagar su teléfono.

UNA REUNIÓN TENSA

La "copucha" de la situación de Domínguez comenzó con fuerza al interior de la Subtel el año pasado, luego de que el 29 de agosto la Asociación Nacional de Funcionarios de las Telecomunicaciones se reuniera con el subsecretario Claudio Araya (PC) y el ministro de Transportes y Telecomunicaciones, Juan Car-

los Muñoz (ind.), donde le levantaron una consulta sobre el posible conflicto de interés del viaje a China de Domínguez supuestamente financiado por la entidad privada GSM Association. Esto, dado que WhatsApp anónimos con esa inquietud llegaron a dirigentes sindicales.

No obstante, la respuesta por parte del ministro, según consta en el documento de acta de la reunión, fue que esa "no era la instancia" para tratar el asunto.

En esa fecha, ya estaba en marcha el sumario interno por el caso de la licencia presentada por el entonces exjefe de Fiscalización de la Subtel, luego de que el ministro Muñoz recibiera una denuncia anónima sobre el tema.

Sin embargo, dicha instrucción de investigación sumaria fue hecha el 24 de julio de 2023, y a agosto de 2024, es decir 13 meses después, no tenía ningún resultado. Según entendidos, ese tipo de procedimientos debieran durar entre 5 y 10 días, pero esa investigación sumaria se elevó a sumario administrativo recién en enero de 2025, después de que Contraloría solicitará a Subtel iniciar un procedimiento disciplinario.

Por lo mismo, hay quienes al interior de la Subtel hablan de que existió una especie de protección al amigo del Presidente, sobre todo, porque siempre hubo conocimiento de la cercanía entre ambos.

Consultado el presidente de Anfutel, Rodrigo Rubio Rodríguez, entrega su versión: "Nosotros tomamos conocimiento del viaje en donde nace todo esto por información anónima que me llega en mi calidad de presidente de la asociación, la cual al analizarla me levanta la alerta respecto de si se debería elevar la consulta a la Contraloría dado que quien estaba pagando todo en el viaje era la GSMA y en ese entonces no denunciamos la licencia médica porque ya existía dentro del servicio una investigación sumaria respecto de ese viaje por lo cual más allá de pedir celaridad en ese caso, solo nos enfocamos en el viaje y fui lo que elevamos en primera instancia al ministro y posteriormente a la Contraloría", commenta Rubio y agrega que "luego de hacer presente esta situación al ministro, a fines de agosto de 2024 comenzó toda una sesión por parte de un grupo acotado de trabajadores para evitar que nosotros realizáramos la consulta del viaje a Contraloría, no obstante la mayoría de nuestros socios entendió que ese era parte de nuestro rol y nos apoyó".

Según consta en el acta de la reunión del 29 de agosto, antes mencionada, las dudas que la Asociación Nacional de Funcionarios de las Telecomunicaciones puso sobre la mesa respecto del viaje a China generaron algunas "discrepancias", dado que ahí mismo se les comunicó a las autoridades que el tema se presentaría a Contraloría.

La relación se tensó después de ese episodio y en noviembre, relatan, se envió a los trabajadores un comunicado que llamó la atención, porque lejos de informar de la situación de Domínguez, que generaba conversaciones de pasillo, se detallaron algunos puntos que nadie tenían que ver con la situación expuesta por los sindicalistas y, además, se informaba de la suspensión de las mesas de trabajo con

Hay quienes al interior de la Subtel hablan de que existió una especie de protección al amigo del Presidente porque siempre hubo conocimiento de la cercanía entre ambos.

las asociaciones de funcionarios y el sindicato dada "una serie de actuaciones realizadas en contra de la dirección de esta institución (...) lo cual pugna con la forma de trabajo instaurada hasta ahora en buena línea, confianza y transparencia", lo que según subrayan en el comunicado, llevó a "mejoras en la infraestructura y espacios laborales", "mejoras considerables en aumentos de grados", "mejor equipamiento" y "una nueva imagen corporativa con vestimenta y uniformes".

DE CERCA LA RECOMENDACIÓN

Expersoneros que trabajaron con el subsecretario Araya afirman que, por lo bajo, llama la atención que la renuncia de Domínguez haya sido aceptada, sin antes terminar con el sueldo para aplicar una sanción.

Aunque también existe una arista política que podría tener peso en la denuncia anónima que le llegó al ministro en contra del amigo del Presidente puesto que Domínguez, militante trentaempista, era resistido por otros sectores del oficialismo al interior de la Subtel y hay quienes señalan que su entrada a dicha reparación por "recomendación" del mandatario generaba cierta animosidad hacia su figura.

Conocidos de Domínguez al interior de la Subtel lo definieron como "el que se las sabía todas", pero "cercano". "Siempre presente tras la torta o la celebración del cumpleaños de algún funcionario", afirman. Si bien, agregan, era "quitado de bulla" en el día a día, se "jactaba de su amistad con el Presidente".

Es más, según comentan quienes lo conocieron, el mismo habría contado que el mandatario le habría solicitado al subsecretario Araya que evaluara su nombre para ser parte del equipo Subtel, conversación que se habría dado antes de que Boric asumiera en marzo del 2022.

En abril del mismo año, Domínguez ya trabajaba como asesor del gabinete del subsecretario, para luego convertirse en jefe de la Dirección de Fiscalización.

La amistad de los magallánicos era solo una buena copucha en las oficinas de la Subtel, en donde se comentaba que "Raúl Domínguez pasaba la mitad del día en su oficina y la otra mitad en La Moneda", un comentario generalizado y en tono inofensivo, hasta antes de conocer el caso licencias, que luego provocaría la renuncia de otro amigo magallánico del Presidente esta semana: Mauricio Tapia, quien se desempeñaba como jefe de gabinete del seremi de Desarrollo Social de Magallanes. Danilo Minetto. A través de un comunicado del Ministerio de Desarrollo Social, se detalló que "con fecha 26 de mayo de 2023, y en el marco del caso de las licencias médicas, el Ministerio de Desarrollo Social y Familia instruyó un sumario administrativo a Mauricio Tapia, quien se desempeñaba como jefe de gabinete del seremi de la Región de Magallanes y la Antártica Chilena". Esto luego de que se conociera que en 2023 el funcionario realizó un viaje a Argentina los mismos días en que se encontraba con licencia médica. Al igual que en el caso de Domínguez, su renuncia se dio y fue aceptada en medio de un proceso de investigación. ■